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英法德纷纷“重返非洲”，美国却转身离开

自从特朗普上台以来，大
西洋两岸在外交政策上的步调
就越发不协调、不一致，甚至在
伊核协议、贸易摩擦等重要议
题上出现严重分歧。现在，双方
在非洲问题上又展现出两种截
然不同的政策倾向。

8月的最后几天，英国首相
特雷莎·梅和德国总理默克尔
同期到访非洲，前者在三天时
间里旋风式访问了南非、尼日
利亚和肯尼亚三国，后者则访
问了塞内加尔、加纳和尼日利
亚。

访非之前，特雷莎·梅表
示，此次三国之行是为了在“脱
欧”前展示英国在世界上的地
位，“随着英国准备离开欧盟，

现在是英国加深和加强其全球
伙伴关系的时候了。”

“梅姨”的三个目的地也是
精心挑选的，南非、尼日利亚和
肯尼亚三国均曾是英国殖民
地，英国在三国具有传统影响
力。更重要的是，近年来非洲经
济增速普遍较高，非洲开发银行
预计，未来十年非洲的GDP总量
将翻一番，达到5 . 6万亿美元。这
意味着拥有廉价劳动力和丰富
资源的非洲，不仅是一个广阔
的市场，更是一个新的产业转
移承接地区和投资热土。

与特雷莎·梅同期到访非
洲的默克尔，8月29日刚在柏林
接待了到访的尼日尔和安哥拉
两个非洲国家的领导人，随后
立即出访西非三国，显示出默
克尔趁热打铁加强德国与非洲
关系的意图。

她选择的三个目的地也很
特别，塞内加尔和加纳经济增
速在非洲名列前茅，并且属于
西非地区较为稳定的国家，尼

日利亚则是非洲最大经济体和
人口最多的国家，拥有丰富的
石油资源，但该国北部活跃的
极端组织“博科圣地”是西非和
北非的重大安全隐患之一。

毫无疑问，默克尔与特雷
莎·梅一样，访问非洲的重点议
题之一必然是经济和贸易合
作，因此两人不约而同地选择
尼日利亚这一非洲重要新兴经
济体作为目的地。去年默克尔
还提出“与非洲有约”计划，斥
资3亿欧元帮助非洲吸引私人
投资。

此外，“默婶儿”比“梅姨”
更操心的，还有难民问题。仅她
到访的这三个西非国家，就有
1 . 4万非法移民居住在德国。难
民问题已成为默克尔执政十余
年来遭遇的最大政治危机，差
点危及她的第四个任期。只有
一手加强与尼日利亚等国的安
全和反恐合作，另一手加强双
边经贸合作促进当地经济发
展，才有可能彻底斩断从西非

经北非涌向欧洲的难民潮。
与“梅姨”和“默婶儿”相

比，法国总统马克龙自去年5月
上任后就对非洲给予了足够多
的关注度，一年多来他已9次访
问非洲，到过尼日利亚等11个
国家。在8月底的年度驻外大使
会议上，“小马哥”阐述了法国
的非洲政策，即基于法国与非
洲特别是西非的历史渊源和影
响力，重振法国与非洲的关系
并最大化法国利益。

英法德这三个欧洲主要大
国都越来越重视非洲，而大西
洋对岸的美国却正在慢慢地从
非洲抽身。美国国防部正考虑
从西非国家尼日尔撤出所有美
军特种部队，计划关闭在突尼
斯、利比亚、喀麦隆和肯尼亚的
军事哨所，撤出在非洲活动的8
个精英反恐部队中的7个。

这种新的军事动向，可能
受去年4名美国大兵在尼日尔
遇袭身亡等事件影响，更重要
的是，继续在非洲大量投入军

事资源，已经不符合去年底至
今年初特朗普政府作出的新的
国家安全和国防战略定位———
全力应对大国间的战略竞争。

军事上要撤，外交上也不
给力。直到今年7月特朗普上台
一年半之际，他才填补上国务
院负责非洲事务的副国务卿的
职位空缺。此外，特朗普还威胁
停止对非洲医疗领域的资金援
助。

特朗普一直不待见非洲，
今年1月甚至被爆出用“粪坑”
一词诋毁非洲国家。而且，他认
为美国在非洲大量人力物力军
力的投入，没有获得足够多的

“产出”，这对于尤其看重交易
结果的他而言，是无法接受的。

无论怀有多大诚意、投入
多少资源，欧洲至少是更重视
非洲的潜力和影响。相反，特朗
普觉得非洲是美国的“累赘”

“包袱”。如此看来，美欧对待非
洲的态度，从政策源头上就已
分道扬镳。

新娘想自拍咋办？穿带兜婚纱吧

婚纱长什么样？纯白，端
庄，长裙…至少在大多数人的
印象中，婚纱不会和“口袋”或

“衣兜”这两个词产生联系。但
最近，国外正在兴起一股提倡

“带兜婚纱”的风潮。许多准新
娘和姑娘表示，希望在自己的
婚礼现场穿上这么一件方便又
好看的婚纱。

2日，一名叫爱斯特尔·凯
姿娅的网友发了一条推特：“昨
天我的一个朋友结婚，她穿了一
件带兜婚纱，这是我见过最棒的
事情。”她配上了朋友的图片：新
娘的婚纱依然是传统的白色抹
胸长裙，但她的手却舒适地插在
一个不容易被发现的裙兜里。

这条推特一天之内就获得
了10000多点赞和转发，在留言
中，很多人分享出自己穿带兜婚
纱的经历。一名叫娜塔莉的网友
写道：“我丈夫第一次看到我穿
婚纱时，他说的第一句话是：这
衣服竟然有兜！”另一名叫格林

德利的网友说，她结婚的时候，
“在兜里装着手机和唇膏走过红

毯”。还有一名网友应该算是穿
这种婚纱的“先驱”了，她说：“我

穿带兜婚纱结婚时是2011年，里
面装着我的唇膏、纸巾和‘一点
蓝’（西方婚礼有准备‘一点新、
一点旧、一点借、一点蓝’的习
俗）。我希望越来越多的设计师
能意识到，女性也是需要衣兜
的，我们所有的衣服都需要。”

英国伦敦一家婚纱店的店
主之一玛丽亚·扬尼卡里斯就设
计过好几款带兜婚纱。伦敦另一
家婚纱精品店的销售经理克里
斯蒂娜·桑莎说，现在很多准新
娘都被带兜婚纱吸引了。“试穿
带兜婚纱时，她们都很兴奋，这
种衣服让她们感到很舒服。”

在 线 婚 纱 设 计 网 站
“Bridebook”的创建者哈米什·谢
泼德说，带兜婚纱风靡说明现代
婚礼正在发生转变。“今年以来，
带兜婚纱越来越多，这一趋势会
成为接下来几年的风向标。从高
端婚纱设计馆到街头的婚纱店，
我们都能看到带兜婚纱，人们正
在将时尚和实用结合起来。”

一家婚礼策划网站的创建
者罗宾·韦伊说，新娘出现在舞
台上时，也会希望手边有手机用
来自拍。他说，现在越来越多的
新娘更注重婚纱的舒适性和实
行性，他们下一季推出的婚纱中
会考虑到这一趋势，让她们能有

衣兜来装纸巾和手机。
其实，有的新娘未必考虑

到衣兜的实用价值，对她们而
言，婚礼已经如此劳累紧张，能
忙里偷闲把手插在衣兜里放松
下，就足够舒服了。正如玛丽亚
所说，如今带兜婚纱的流行体
现了社会观念的变迁。“以前人
们会觉得，即使你穿着价值
6000英镑的婚纱，插兜站在那
里就是不礼貌。但现在社会变
了，一切都变得随意多了。”

英国《泰晤士报》网站还从
另一个角度指出衣兜的重要
性：一家美媒上个月发布的调
查结果显示，相比男性牛仔裤
裤兜，女性牛仔裤裤兜平均短
48%、窄6 . 5%。调查还发现，只有
10%的女性牛仔裤裤兜容得下
一只成年女性的手。可能女性也
深有体会，男性裤兜能装得下手
机、钱包、打火机等物件，而女性
裤兜勉强能塞进一只手就不错
了。今年上半年结婚的梅根王
妃，就曾因几条带兜连衣裙上过
头条，她一身牛仔连衣裙、一手
插兜的形象被誉为“活出自我”。
或许这也是许多女性呼吁婚纱
和更多连衣裙带兜的原因：她
们希望和男性一样，能有更多
空间容纳自己的私人物品。

2018年是一战结束100周年，
100年前，随着德国的战败，这个
大国的崛起之路被骤然打断。虽
然20年后德国卷土重来，将战火
燃遍整个欧陆，但在纳粹的控制
下，那只能说是一次回光返照。
两次世界大战后，德国领土急剧
缩减且陷入分裂，虽然今天的德
国依然是欧盟的“发动机”，但谁
也不能否认，相较于百年前，德
国今天手中的牌少了许多。

如果要给这场失败找一个
转折点，那么，1914年9月5日至12
日发生的第一次马恩河会战就
当之无愧。在这场战役中，在开

战初期一路向巴黎高歌猛进的
德军遭遇英法联军的坚决阻击，
伤亡总数超过22万人，整个一战
也因此被拖入了堑壕战当中，而
打这种消耗战，德国相比于英法
是毫无胜算的。所以，难怪时任
德军总参谋长的小毛奇在马恩
河战败后就垂头丧气地去向德
皇汇报：“陛下，我们已经输掉了
战争。”

那么，德国人为什么会输
掉马恩河会战呢？其实，这场战
役对德国人来说并非无准备之
仗，相反，德国人为该战役整整
筹划了20多年。这就要说到著名
的“施里芬计划”了。一战开打之
前，由于认识到英法俄已经签署
盟约，一旦开战德国势必东西两
面受敌，时任德国总参谋长的施
里芬于1891年制定了这个以他
名字命名的计划。该计划抓住沙

俄铁路运力孱弱、军队动员缓慢
的特点，要求战争一旦开始，德
军应当先置东线于不顾，集中绝
对优势兵力打垮法国，而后掉头
向东，解决沙俄。

单纯从军事上看，施里芬
计划是大胆而精细的，如果它
真的能被百分百执行，将成为
近代军事史上不朽的华章。但
遗憾的是，施里芬计划有一个
不属于军事上的弱点——— 该计
划要求德军在战争初期弃之不
顾的东线，刚好紧靠德意志帝
国的“龙兴之地”东普鲁士。德
国当时统治阶层大多出身于所
谓“容克地主”，而东普鲁士刚
好是容克地主的聚居区，这里
有他们大量的土地和房产。

所以，当1914年战争真正
开打时，麻烦出现了。沙俄确实
如施里芬预想的一样动员缓

慢，但被分批动员的零星俄军
在侵入东普鲁士后烧杀掳掠，
造成的损失依然是巨大的。不
久之后，德国高层的沙龙中就
响起了贵妇们对自家庄园田产
遭到“俄国鬼子”野蛮践踏的谴
责声。这些贵妇的抱怨，其实也
说出了她们家中男人碍于面子
不方便说出的私心。于是，一个

“保卫东普鲁士请愿团”在德国
贵妇圈中形成，她们找到德国皇
后请愿，皇后又给皇帝吹枕边
风，德皇再给总参谋长施压。而
此时，制订计划的施里芬已经死
去，接替他的是其得意门生小毛
奇。虽然施里芬在临终前曾经逼
着小毛奇发誓不得擅自修改计
划，但面对整个统治阶层的集
体施压，小毛奇最终还是退缩
了。他先后抽掉了整整8个师的
兵力补充东线，事后证明这8个

师左右了整个一战的战局———
兵力得到加强的德军东线兵团
确实将孱弱的俄军打了个落花
流水，但被削弱的西线却在英
法的坚决抵抗下进攻乏力，冲
到马恩河时已成强弩之末，还
因为兵力不足在敌前暴露了侧
翼，最终功亏一篑。

历史不允许假设，我们无
法假设如果德国打赢了马恩河
战役后能否最终赢得一战。但
可以肯定的是，旧德意志帝国
的容克地主贵族们无疑是这场
赌局中最大的输家，他们的私欲
不仅让国家输掉了战争，甚至没
有保住自己的田产。今天的东普
鲁士，是一块属于俄罗斯的飞
地，名叫加里宁格勒——— 真是怕
什么来什么，这块德国旧贵族们
想保住的土地，最后还是落到了
俄罗斯人手里。

输掉马恩河战役，德国做错了什么？

凯姿娅晒出朋友身穿带兜婚纱的照片。

A09世界周刊·观点2018年9月8日 星期六

编辑：闫杰 组版：颜莉


	A09-PDF 版面

